

INVENTARIO DEL ARCHIVO PARROQUIAL DE  
SANTIAGO APÓSTOL, NUMARÁN MICHOACÁN.  
ARQUIDIÓCESIS DE MORELIA

Gabriela Patricia López Ortiz  
*Coordinación del rescate*



Inventario 463

APOYO AL DESARROLLO DE  
ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS  
DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa  
*Presidencia*

Stella María González Cicero  
*Dirección*

Verónica Loera y Chávez Castro  
*Dirección adjunta*

Candy E. Ornelas Méndez  
*Capacitación, asesoría y coordinación  
técnica*

María Cristina Pérez Castillo  
*Coordinación de Publicaciones*

ARQUIDIÓCESIS DE MORELIA

Mons. Carlos Garfias Merlos  
*Arzobispo*

Pbro. Leopoldo Díaz Díaz  
*Vicario general*

Pbro. Luis Daniel Rubio Morales  
*Archivista diocesano*

Pbro. Antonio Ruiz Nava  
*Párroco Santiago Apóstol, Numarán*

SECRETARÍA DE GOBIERNO DEL  
ESTADO DE MICHOACÁN

Carlos Torres Piña  
*Secretaría de Gobierno*

Martha Luz Corona Bustos  
*Dirección de Archivos del  
Poder Ejecutivo del Estado de  
Michoacán*

# ÍNDICE

- 5 Presentación
- 7 Síntesis histórica
- 18 Archivo
- 21 Fuentes
- 23 Cuadro de clasificación
- 24 Inventario

---

Morelia. Archivos parroquiales.

*Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Numarán Michoacán. Arquidiócesis de Morelia* / Gabriela Patricia López Ortiz (coord.), Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2025.

28 pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 463)

1. *Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Numarán Michoacán. Arquidiócesis de Morelia*

2. México- Historia.

I. López Ortiz, Gabriela Patricia, coordinación del rescate archivístico.

II. Series documentales.

---

*Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Numarán Michoacán. Arquidiócesis de Morelia*

Primera edición: febrero 2025

© Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C.

[www.adabi.org.mx](http://www.adabi.org.mx)

Organización archivística, inventario e investigación documental:

Alan García Orozco, Gabriela Patricia López Ortiz, Mónica Vanessa Miranda Morales.

Coordinación editorial:

María Cristina Pérez Castillo

Corrección de estilo:

Candy E. Ornelas Méndez

Formación:

Karla Jimena Lezama Aparicio

Se autoriza la reproducción total o parcial siempre y cuando se cite la fuente.

Derechos reservados conforme a la ley.

Editado en México.

## PRESENTACIÓN

La Arquidiócesis de Morelia tiene sus raíces en el siglo xvi, cuando religiosos de diversas órdenes, como franciscanos, agustinos y jesuitas, así como el clero secular, llegaron a Michoacán para evangelizar. Estos misioneros fundaron parroquias, conventos, escuelas y hospitales, sentando las bases de lo que hoy conocemos como la Iglesia católica en la región michoacana. La figura de Vasco de Quiroga, primer obispo, destaca como un referente en este proceso, por su vasta labor pastoral y social.

La Arquidiócesis de Morelia es heredera de este pasado, erigida en 1536 como diócesis y elevada a arquidiócesis en 1924, ha sido un actor clave en la construcción de la identidad michoacana. Sus archivos parroquiales constituyen una fuente documental imprescindible para comprender la historia local, desde sus orígenes hasta la actualidad. Por medio de ellos, podemos rastrear cambios y transformaciones que han marcado la vida de las comunidades y de sus habitantes.

Es por ello que ADABI, en colaboración con la Arquidiócesis de Morelia, con el apoyo de la Comisión Diocesana de Pastoral Social (Cáritas), y la Dirección de Archivos del Poder Ejecutivo del Estado de Michoacán, desarrolló durante 2023-2025 el proyecto de Rescate de Archivos Parroquiales de Morelia. Este esfuerzo conjunto culmina con la presente edición de los inventarios de archivos parroquiales, un valioso instrumento que permitirá a investigadores, historiadores y al público en general acceder a un rico patrimonio documental y profundizar en el conocimiento de la historia de Michoacán.

Candy E. Ornelas Méndez  
*Archivos eclesiaísticos*  
ADABI de México



Parroquia de Santiago Apóstol, Numarán

## SÍNTESIS HISTÓRICA

El municipio de Numarán limita al norte y este con el estado de Guanajuato, al sur con Penjamillo y Zináparo, y al oeste con La Piedad.<sup>1</sup> Las fiestas religiosas más importantes de la parroquia se celebran el 25 de enero, en honor del Santo Niño de Numarán y el 25 de julio, día de Santiago Apóstol, patrón de la parroquia.

El pueblo de Numarán es muy antiguo, tiene su origen en la época prehispánica, siendo una región que estuvo habitada por grupos chichimecas, otopames y náhuas, que fueron sometidos y se convirtieron en tributarios del gran señorío purépecha.<sup>2</sup> La conquista española de la región estuvo a cargo de Hernán Cortés y Juan de Villaseñor, quienes en 1528 llegaron a la región de Numarán. Más tarde, esta región se incorporó a la encomienda de Villaseñor. En 1562, Numarán obtuvo el título de pueblo. La evangelización de la zona inició con la labor de los frailes agustinos. Posteriormente, el párroco de Tlazazalca asumió esta tarea, y finalmente, en 1589, el cura de Pénjamo se hizo cargo de la evangelización de la región.<sup>3</sup> Es importante aclarar que en el archivo histórico no se localizó documentación sobre los primeros años de la vicaría de Numarán.

En 1619, la vicaría de Numarán contaba con 55 vecinos. Para 1631, la población había experimentado una reducción, quedando

<sup>1</sup> Genaro Correa Pérez, *Atlas geográfico del estado de Michoacán*, México, Secretaría de Educación en el Estado de Michoacán / Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo / Editora y Distribuidora EDDISA S.A de C.V, 2003, p. 216.

<sup>2</sup> Eréndira Muñoz Aréyzaga *Estudios de caso para poner en valor el patrimonio cultural. Numarán Michoacán y Pénjamo Guanajuato*, Zamora, Michoacán, México, Colegio de Michoacán, 2018, p. 60, 62.

<sup>3</sup> *Ibidem*, pp. 60-61.

en 30 habitantes.<sup>4</sup> Sin embargo, la influencia de Pénjamo como centro regional favoreció un crecimiento demográfico, de tal manera que para 1649, ambos asentamientos sumaban 266 habitantes. Para 1682, esta cifra se había casi triplicado, alcanzando los 733 habitantes. La vicaría tenía a su cargo los pueblos de Xapacurío, El Rincón de Zaragoza, la Hacienda de Santa Ana Pacueco, El Rancho de Santa Lucía, Puesto de Santa Lucía, Puesto de Andumuquaro, Labor de los Otates, Puesto de Don Juan Alcocer y La Viguería.<sup>5</sup>

El 26 de abril de 1683, Cristóbal de Luque, cura vicario de Numarán, solicitó al cabildo de la Catedral de Valladolid, que se le retirara su nombramiento como vicario de Numarán ya que tenía problemas con el beneficiado de Pénjamo, quien, según él, el beneficiado le ordenaba a la comunidad indígena que no le dieran la tasación, ni tampoco el servicio al vicario Luque.<sup>6</sup>

El primer eclesiástico que aparece firmando los libros sacramentales es el bachiller Joseph Joachin Madrigal, quien de 1748 a 1749 estuvo al cargo de la vicaría.<sup>7</sup>

Los pueblos bajo la jurisdicción de la vicaría de Numarán, algunos de los cuales aún pertenecen a esta parroquia, son los siguientes: La Hacienda de Santa Ana Pacueco, La Viguería, El Mármol, Las Carretas, Chilar Grande, Cerrito, Arachipo, Zaragoza, Xapacurío, La Tinaja, Rancho San José, Pino Solo, Chilarillo, Estancia Nueva, San Marcos, Sereguato, Sanguijuela, Andumuquaro, Los Pastores, El Pitayo, Rancho El Gato, El Guayabo, Tayote, Los Ocotes, La Culata, La Mesa, La Quesera, Estancia de Sirandaro, La Angostura, San Rafael de la Angostura, Huerta del Vado, Ojo de Agua, Jaripitiro,

<sup>4</sup> Ramón López Lara, *Michoacán en el siglo XVII Informe inédito de beneficios, pueblos y lenguas*, Morelia, Michoacán, México, FIMAX, 1973, p. 143.

<sup>5</sup> Eréndira Muñoz Aréyza. *op. cit.*, pp. 61-62.

<sup>6</sup> Archivo Histórico de la Catedral de Morelia (AHCM), Sección Capitular, Serie Cabildo, legajo 78, 1683.

<sup>7</sup> Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Numarán (APSAN), Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 1, libros de bautismos de 1748-1778.

Buenavista, Guandaro, La Botija, Los Alacranes, Pata de Mula, Potrero de Caballero, Los Corrales, Las Ajuntas, Santa Eduvigis, Agua Caliente, La Caja, Las Cruces, Cerritos Blancos, Rodeo de Zarate, Santa Lucía, Rancho de la Mula, El Caracol, Palo Dulce, La Cañada de Ramírez, Rancho San Juan, Rancho del Bolion, Potrerillo, El Salitre, Rancho La Escondida, San Isidro, El Negro, San Antonio, Infiernillo, Las Canoas, La Madeja, El Granjenal, Palo Alto, Los Hornos, Los Fresnos, El Triunfo, Presa del Negro y La Lobera.<sup>8</sup>

En 1860, la vicaría de Numarán experimentó un cambio administrativo al separarse de Pénjamo y unirse a la parroquia de La Piedad. A pesar de estos cambios, el pueblo continuó creciendo, contando con 600 habitantes y una vicaría, con un total de 2 800 feligreses. En ese entonces, el templo se encontraba en proceso de restauración.<sup>9</sup> Numarán contaba con una escuela primaria y un mesón, y el 24 de abril de 1877, logró obtener la categoría de municipio.<sup>10</sup>

En 1923 el arzobispo de la Arquidiócesis de Morelia Leopoldo Ruiz y Flores elevó a parroquia la vicaría de Numarán.<sup>11</sup> En los libros sacramentales este cambio se ve hasta el 30 de marzo de 1924, siendo el primer párroco Pablo Medina.<sup>12</sup>

De acuerdo con los libros sacramentales, la vicaría y después parroquia de Numarán estuvo a cargo del clero diocesano y estos son los siguientes sacerdotes que estuvieron administrando el curato:

<sup>8</sup> APSAN, Sección Sacramental, Serie Bautismos, cajas 1-4, libros de bautismos, 1748-1863.

<sup>9</sup> José Guadalupe Romero, *Noticias para formar y la estadística del Obispado de Michoacán, presentadas a la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística en 1860*, México, Imprenta de Vicente García Torres, 1862, pp. 115-116.

<sup>10</sup> *Evolución histórica de los municipios de 1810 a 2020. Michoacán de Ocampo*, México, Instituto Nacional de Estadística y Geografía, 2023, p.64.

<sup>11</sup> Efrén Cervantes, *Vasco de Quiroga y el Obispado de Michoacán*, Morelia, Michoacán, México, FIMAX, 1991, pp. 269-270.

<sup>12</sup> APSAN, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 9, libros de bautismos, 1919-1929.

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales  
de Santiago Apóstol, Numarán, 1748-1960

Año	Párroco	Teniente de cura, vicario, coadjutor
1748		Joseph Joachin de Madrigal, teniente de cura
1749	Bernardo de Alcocer	Nicolas de Prado, teniente de cura, Joseph Manuel de Villaseñor, teniente de cura, Juan de Dios Sáenz, teniente de cura
1751		Joseph de Origel, teniente de cura
1753		Manuel Antonio de Orosco, teniente de cura
1754		Francisco Xavier Ignacio de Vargas, teniente de cura
1755		Juan Francisco Núñez Camargo, teniente de cura
1756		Joseph Vasques de Colon de Larreatigui, teniente de cura
1759		Antonio Cayetano de Tejeda, teniente de cura
1765		Francisco Olmos, teniente de cura
1774		Antonio Ruiz, teniente de cura
1775		Francisco Ignacio Méndez de Guzman
1783	Jose Maria de Olvera	

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales  
de Santiago Apóstol, Numarán, 1748-1960

Año	Párroco	Teniente de cura, vicario, coadjutor
1786	Nicolas Espinoza, Francisco Pedroza	Joseph Garcia Ramos, teniente de cura
1787	Nicolas Esquivel	Marcos Antonio Pérez de la Serna, teniente de cura
1790		Ignacio Joseph Flores, teniente de cura, Mariano Sanchez, teniente de cura
1791		Mariano Eguia, teniente de cura Jose Lucas Montaña, teniente de cura
1794-1827		Jose Miguel de Escobar y Llamas, teniente de cura y cura interino
1797		Pablo Jose Aguilera y Pino, teniente de cura, Joseph Antonio Garcia, teniente de cura y juez eclesiástico
1798		Joseph Manuel de Ocio, teniente de cura y juez eclesiástico
1803		Jose Ignacio Mena, vicario
1804		Ignacio Plancarte, vicario Manuel de Arze y Cajiga, teniente de cura
1809		Jose Maria Vargas, teniente de cura
1819		Santiago Maria Rosas, vicario

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales  
de Santiago Apóstol, Numarán, 1748-1960

Año	Párroco	Teniente de cura, vicario, coadjutor
1820		Mariano Luque, teniente de cura
1821,1828		Juan Jose Cervantes, teniente de cura
1825		Cayetano Sotomayor, teniente de cura
1827		Francisco Gutierrez, teniente de cura
1829		Jose Antonio Guerrero, teniente de cura
1832		Benito Perez Quintana Jose Maria de J. Lopez
1835		Jose Maria Antonio Anchola, teniente de cura
1836		Santos Bribiesca, teniente de cura
1838		Jose Zeferino Alfaro, teniente de cura
1839		Francisco Henríquez, teniente de cura, Cayetano Sotomayor, teniente de cura
1842		Tranquilino Diosdado, teniente de cura, Luis Gaona, teniente de cura
1843		Alejandro de la Torre

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales  
de Santiago Apóstol, Numarán, 1748-1960

Año	Párroco	Teniente de cura, vicario, coadjutor
1844		Perfecto Ruiz, teniente de cura
1847		Hesiquio Anguiano, teniente de cura
1849		J. Antonio Fernández, teniente de cura, J. Antonio Navarro, teniente de cura
1850		Teodoro Rivera, teniente de cura
1853	Jose Antonio de la Parra	
1855		Bartolo de la Parra, cura auxiliar, Rafael Ramirez, teniente de cura
1856		Camilo Melgoza, teniente de cura
1861		Leandro Jiménez, vicario, Rafael Henríquez, teniente de cura
1862		Fray Agustín Martinez, teniente de cura
1863		Jesús Bermúdez, teniente de cura, Victoriano Santos, teniente de cura
1864	José Antonio de la Parra, cura propio y juez eclesiástico de La Piedad,	Lauro Salgado, teniente de cura, Fray Luis G. Morett, teniente de cura, Teodoro Rivera, cura coadjutor de La Piedad
1866		Miguel Alamilla, cura coadjutor y juez, eclesiástico de La Piedad

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales  
de Santiago Apóstol, Numarán, 1748-1960

Año	Párroco	Teniente de cura, vicario, coadjutor
1870		Antonio Cano, con licencia del teniente de cura Victoriano Santos
1971	Eligio Carranza, cura de La Piedad	
1973		Antonio Espinoza, teniente de cura Juan Bautista Rodriguez, teniente de cura
1878		Vicente Areválo, teniente de cura
1880	Eligio Carranza, cura de La Piedad y encargado de esta vicaría, Navor Bolaños, encargado de la vicaria	Alejo Romero, teniente de cura
1881		Mauricio Navarro, por auto de visita Vicente Bravo, teniente de cura
1885		Antonio Montero, teniente de cura Atilano Jacobo, teniente de cura
1889		José María Mesa, teniente de cura, Francisco Saldaña, teniente de cura
1890		Mauro Delgado, teniente de cura, Braulio Gonzalez
1893		Mauricio Navarro, firma por auto de visita, Victor González, teniente de cura Francisco Carriedo, teniente de cura

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales  
de Santiago Apóstol, Numarán, 1748-1960

Año	Párroco	Teniente de cura, vicario, coadjutor
1895		Jose Maria Zaragoza, teniente de cura
1896		Antonio Gutiérrez, teniente de cura , Francisco M. Izquierdo, teniente de cura
1898		José Antonio Bejar Gutiérrez, teniente de cura interino
1900		José María Arredondo, teniente de cura
1901		Mauricio Navarro, teniente de cura
1908		Vicente de P. Meza, teniente de cura
1909		Francisco Saldaña, teniente de cura, Aurelio Ayala López, firma por auto de visita, Anselmo Rodríguez, por autorización del teniente de cura
1911		Jose Vega, teniente de cura
1912		Francisco Saldaña, por autorización del teniente de cura
1915		Bernabé Vargas, por autorización del teniente de cura, Pedro Herrera, teniente de cura
1919		Narciso Pulido, con licencia del teniente de cura

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales  
de Santiago Apóstol, Numarán, 1748-1960

Año	Párroco	Teniente de cura, vicario, coadjutor
1923		Pablo Medina, J. Heredia
1924	Pablo Medina, cura a partir del 30 de marzo de 1924	José L. Solorio, Jesús M. Iriarte, Trinidad Bravo
1925		Jesús M. Peña
1926		R. López de la Fuente, Santiago C.
1928	Erasto Portillo	
1929	Miguel Molina	
1932	Francisco Martínez	
1935		José M. Aguirre, Ezequiel Iriarte, Ruperto González
1936		Salomón Frías
1937		Delfino Calderón
1938		Manuel Rábago Bejar
1941	J. Jesús Soto	J. Trinidad Maldonado, Gabriel Cervantes, en nombre y representación del cura de San Francisco Angamacutiro, R. Lamberto Domínguez
1944		Antonio Rebolledo, Diego Gutiérrez Felipe de la Gazca

Eclesiásticos que firman los libros sacramentales  
de Santiago Apóstol, Numarán, 1748-1960

Año	Párroco	Teniente de cura, vicario, coadjutor
1945	Estanislao Alcaraz, Luis G. Arroyo	Heriberto Ortega, José Padilla, Jesús Martínez
1946		Rafael Sagüero F.
1948		Agustín Ayala G.
1950		A. Likós, J. Jesús González A. Joaquín Ojeda
1952		J. Medina, Alfonso Cabora A.
1953		Cipriano Ramos
1954	Augusto Olivares, José Patín Aurelio Ayala López	
1956		Rafael G. Camacho R.
1957		D. Medrano, Juan A. Vázquez
1960		Ramón Peguero

## EL ARCHIVO

Si bien la construcción de la iglesia debió iniciarse a finales del siglo XVI, los registros parroquiales más antiguos datan de 1748. En sus inicios, Numarán fue una auxiliar de la parroquia de Pénjamo; sin embargo, hacia 1880, se convirtió en vicaría fija de La Piedad. Finalmente, en 1924, fue erigida parroquia.

El archivo parroquial ha sido objeto de intervenciones a lo largo de los años. En 1966, la Sociedad Genealógica de Utah microfilmó algunos libros sacramentales. En 1981, el archivo fue oficialmente reconocido e inscrito en el Registro Nacional de Archivos Históricos (RENAH) del Archivo General de la Nación (AGN). En 2006 se actualizó su registro en el RENAH y se le asignó el código de referencia único (MX16060AHPSA).

También se advierte una intervención en el archivo previa al presente proyecto, ya que se encontraron un total de 20 cajas AG-12 instaladas que indicaban un documento del año 1712, el cual no fue encontrado durante la organización llevada a cabo en este proyecto. Varios libros con informaciones matrimoniales y matrimonios no fueron considerados en esa organización.

En 2024 la parroquia de Numarán se incorporó al Proyecto de Rescate de Archivos Parroquiales de la Arquidiócesis de Morelia, ejecutado por Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México A. C. (ADABI) en colaboración con la Arquidiócesis de Michoacán y el Archivo del Poder Ejecutivo del estado de Michoacán.

La intervención del archivo se desarrolló en diciembre de 2024. La mayor parte del archivo se localizó en un espacio debajo de unas escaleras, almacenado en 20 cajas en mal estado y con los libros colocados en posición vertical. El resto de la documentación se encontraba dispersa en el mismo espacio y en un mueble de madera en la parte superior, expuesta a condiciones ambientales adversas. La documentación se encontraba organizada en dos secciones:

Sacramental y Disciplinar. La Sección Sacramental, compuesta por 19 cajas, contenía las series Bautismos, Confirmaciones, Informaciones matrimoniales, Matrimonios y Defunciones. Por su parte, la sección Disciplinar, conformada por una sola caja, contenía las series Asociaciones, Circulares, Fábrica y Gobierno.

Durante la ejecución del presente proyecto, se llevó a cabo una limpieza general del archivo, se corrigió y actualizó la clasificación y ordenación de los documentos, incluyendo aquellos que habían sido omitidos en intervenciones anteriores. Asimismo, se procedió a la instalación de los documentos históricos en guardas de primer y segundo nivel, mejorando así su conservación.

Se identificaron diversos tipos de deterioro en la documentación: Los daños más comunes incluyeron roturas en las hojas, frente de secado, presencia de galerías de insectos y debilidad del papel. Asimismo, se observaron daños causados por la oxidación de elementos metálicos, el uso de cinta adhesiva y la acción de roedores. En cuanto a las encuadernaciones, predominan las de piel flexible, seguidas de las de media piel y cartón, y las de tela y cartón. Se detectaron problemas como pérdida de tapas, rotura de cofias y cañuelas, e inversión del lomo.

El archivo quedó instalado en un total de 42 cajas de archivo AG-12, con una temporalidad de 1748-1985.

#### DOCUMENTOS NOTABLES

El archivo parroquial de Numarán alberga documentos de gran valor histórico, como los registros de matrimonio de los padres de Miguel Hidalgo y Costilla. Los documentos parroquiales revelan que Cristóbal Hidalgo contrajo matrimonio en dos ocasiones: la primera, el 26 de noviembre de 1770, con María Cecilia de Olmos.<sup>13</sup> la

<sup>13</sup> AHPSAN, Sección Sacramental, Serie Matrimonios, caja 33, libro de matrimonios, 1748-1778.

segunda, el 30 de mayo de 1773, con Gerónima Rosalía Ramos.<sup>14</sup> De este segundo matrimonio nació María Lugarda Benita el 9 de noviembre de 1774. Estos registros, localizados en los libros de matrimonios y bautismos del archivo, constituyen una fuente primaria invaluable para el estudio de la genealogía de una de las figuras más importantes de la Independencia de México.<sup>15</sup>

Son notables también los documentos que dan cuenta del nacimiento y bautismo de figuras relevantes para la región. Tal es el caso de las hermanas Amparo y María Imelda Simplicio Higuera Juárez, conocidas como “Las Jilguerillas”, cuyas partidas de bautismo se encuentran registradas en el archivo parroquial. La primera fue bautizada el 28 de julio de 1932, y la segunda, el 2 de febrero de 1936, ambas en la localidad de Cañada de Ramírez, aunque sus bautismos fueron registrados en la parroquia de Numarán.<sup>16</sup>

No se encontraron libros propiamente de asociaciones. Sin embargo, en la Serie Comunicaciones se localizan referencias dispersas y limitadas a algunas de estas agrupaciones, como la Vela Perpetua y la Adoración Nocturna. La documentación corresponde principalmente a los siglos XIX y XX.<sup>17</sup>

En la Sección Providencias se hallan documentos de gran interés histórico. Destaca una providencia que ordena la realización de un triduo para implorar el fin de la intervención norteamericana.<sup>18</sup> Asimismo, se localizó un edicto del primer arzobispo de Morelia, Clemente de Jesús Munguía, emitido en 1856, en el que se condena la Constitución de 1857 y las Leyes de Reforma.<sup>19</sup>

<sup>14</sup> *Idem.*

<sup>15</sup> AHPSAN, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 1, libro de bautismos, 1748-1777.

<sup>16</sup> AHPSAN, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 10, libro de bautismos, 1929-1933 y 1937-1941.

<sup>17</sup> AHPSAN, Sección Disciplinar, Serie Comunicaciones, caja 41.

<sup>18</sup> AHPSAN, Sección Disciplinar, Serie Providencias, caja 42, libro de providencias, 1835-1890.

<sup>19</sup> *Idem.*

## FUENTES

Archivo Histórico de la Catedral de Morelia (AHCM)

Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Numarán (APSAN)

Cervantes Efrén, *Vasco de Quiroga y el Obispado de Michoacán*, Morelia, Michoacán, México, FIMAX, 1991.

Correa Pérez, Genaro, *Atlas geográfico del estado de Michoacán*, México, Secretaría de Educación en el Estado de Michoacán / Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo / Editora y Distribuidora EDDISA S. A. de C. V. , 2003.

*Evolución histórica de los municipios de 1810 a 2020. Michoacán de Ocampo*, México, Instituto Nacional de Estadística y Geografía, 2023.

López Lara, Ramón *Michoacán en el siglo XVII Informe inédito de beneficios, pueblos y lenguas*, Morelia, Michoacán, México, FIMAX, 1973.

Muñoz Aréyzaga, Eréndira, *Estudios de caso para poner en valor el patrimonio cultural. Numarán Michoacán y Pénjamo Guanajuato*, Zamora Michoacán, México, Colegio de Michoacán, 2018.

Romero, José Guadalupe, *Noticias para formar y la estadística del Obispado de Michoacán, presentadas a la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística en 1860*, México, Imprenta de Vicente García Torres, 1862.



Antes del proceso



Después del proceso

## CUADRO DE CLASIFICACIÓN

### Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Numarán

Sección Sacramental		
Series	-Bautismos -Confirmaciones -Informaciones matrimoniales	-Matrimonios -Defunciones

Sección Disciplinar		
Series	-Circulares -Comunicaciones -Cuentas	-Fábrica -Providencias

# INVENTARIO

## Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol, Numarán Michoacán

### SECCIÓN SACRAMENTAL

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Bautismos	1	4	1748-1798	1 libro de indios laboríos y dueños, contiene defunciones, 1748-1778; 1 libro de mestizos y españoles, 1748-1779; 1 libro de indios, 1777-1796; 1 libro de españoles y mestizos, incluye defunciones, 1777-1798.
	2	4	1779-1829	1 libro de mulatos, contiene defunciones, 1779-1799; 1 libro de indios, 1803-1823; 1 libro de españoles y “demás castas”, 1804-1820; 1 libro sin distinción, 1823-1829.
	3	4	1829-1848	3 libros sin distinción, 1829-1837; 1 libro que incluye matrimonios y defunciones, 1832-1848
	4	4	1838-1864	Libros
	5	5	1864-1889	
	6	4	1889-1902	
	7	4	1902-1913	
	8	3	1913-1920	

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Bautismos	9	3	1919-1929	Libros sin distinción. Incluye 1 libro de registros durante la persecución religiosa, 1927-1929.
	10	3	1929-1941	Libros
	11	3	1941-1953	
	12	3	1953-1985	1 libro de hijos naturales, 1954 -1985; 2 libros sin distinción, 1952-1962.
	13	2	1962-1971	Libros
	Confirmaciones	14	1	1910-1971
2			1869-1974	Libros
Informaciones matrimoniales	15	4	1821-1829	
	16	4	1830-1864	
	17	6	1864-1875	
	18	5	1875-1883	
	19	5	1883-1892	
	20	4	1892-1897	
	21	4	1897-1901	
	22	5	1901-1907	
	23	4	1907-1913	
	24	4	1913-1917	

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Informaciones matrimoniales	25	4	1917-1922	Libros
	26	4	1922-1931	
	27	3	1931-1937	
	28	3	1937-1943	
	29	3	1943-1949	
	30	3	1949-1955	
	31	3	1955-1959	
	32	4	1960-1963	
	33	3	1964-1966	
	34	3	1926-1973	
Matrimonios	34	1	1748-1778	Libro
	35	5	1778-1838	1 libro de indios, 1778-1799; 1 libro de "todas las calidades", 1799-1823; 1 libro de "ciudadanos libres y agraciados", 1823-1830; 2 libros sin distinción, 1830-1838.
	36	5	1848-1913	Libros
	37	3	1913-1982	
Defunciones	37	1	1749-1836	

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Defunciones	38	3	1822-1857	Libros
	39	4	1857-1892	
	40	3	1892-1917	
	41	1	1777-1944	1 libro, 1917-1944; Incluye 3 libros de la Sección Disciplinar, 1777-1940.

### SECCIÓN DISCIPLINAR

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Circulares	41	4	1777-1944	1 libro, incluye licencias y mandatos, 1929-1940. Incluye 1 libro de la Sección Sacramental, 1917-1944.
Comunicaciones				1 expediente, incluye asociaciones e inventarios, 1777-1937.
Cuentas				1 libro, 1903-1929.
Fábrica	42	10	1762-1950	2 libros, 1762-1868
Providencias				8 libros, 1833-1950.

*Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol,  
Numarán Michoacán. Arquidiócesis de Morelia.*  
Se editó en febrero 2025 en  
Ayuntamiento 65, Del Carmen,  
Alcaldía Coyoacán, c.p. 04100, Ciudad de México